

**HALAMAN JUDUL**

**SKRIPSI**

**KOMUNIKASI LEMBAGA SWADAYA MASYARAKAT BKKLBM  
(BENGKEL KERJA KESEHATAN LINGKUNGAN BERBASIS  
MASYARAKAT) DALAM UPAYA PENINGKATAN LINGKUNGAN  
YANG BERSIH, SEHAT, DAN NYAMAN MELALUI PROGRAM BANK  
SAMPAH DI KABUPATEN BANTUL TAHUN 2017**

Diajukan Sebagai Persyaratan Untuk Memperoleh Gelar Sarjana (S1)  
Pada Program Studi Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik  
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

**Disusun Oleh :**

**DEWI SUCI DINASTI**

**20140520195**

**PRGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

**2018**

**HALAMAN PENGESAHAN**

**SKRIPSI  
KOMUNIKASI LEMBAGA SWADAYA MASYARAKAT BKKLBM  
(BENGKEL KERJA KESEHATAN LINGKUNGAN BERBASIS  
MASYARAKAT) DALAM UPAYA PENINGKATAN LINGKUNGAN  
YANG BERSIH, SEHAT, DAN NYAMAN MELALUI PROGRAM BANK  
SAMPAH DI KABUPATEN BANTUL TAHUN 2017**

Disusun Oleh:  
**Dewi Suci Dinasti**  
**20140520195**

*Telah dipertahankan dan disahkan didepan Tim Penguji*  
Program Studi Ilmu Pemerintahan  
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik  
Universita Muhammadiyah Yogyakarta

Pada:

Hari/tanggal : Jumat / 27 April 2018  
Tempat : Ruang Referensi  
Jam : 08.00–09.00 WIB

**SUSUNAN TIM PENGUJI**

**Ketua Penguji**

**Awang Darumurti, S.IP., M.Si**  
**Penguji I** **Penguji II**

**Dian Eka Rahmawati, S.IP., M.Si** **Dr. Ulung Pribadi, M.Si.**  
**Mengetahui,**  
**Ketua Program Studi Ilmu Pemerintahan**

**Dr. Muchamad Zaenuri, M.Si.**

## **HALAMAN PERNYATAAN**

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Dewi Suci Dinasti

NIM : 20140520195

Jurusan : Ilmu Pemerintahan

Judul Skripsi : Komunikasi Swadaya Masyarakat BKCLBM (Bengkel Kerja Kesehatan Lingkungan Berbasis Masyarakat) Dalam Upaya Peningkatan Lingkungan Yang Bersih, Sehat dan Nyaman Melalui Program Bank Sampah Di Kabupaten Bantul Tahun 2017

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya buat benar-benar merupakan hasil karya sendiri dan di dalamnya tidak terdapat karya yang pernah diajukan untuk memperoleh gelar kesarjanaan pada suatu perguruan tinggi manapun dan sepanjang pengetahuan saya juga tidak terdapat karya dan atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang tertulis dalam naskah yang disebutkan dalam daftar pustaka. Apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran dalam pernyataan ini, maka saya bersedia mempertanggungjawabkan serta menerima segala konsekuensinya nanti.

Yogyakarta, 27 April 2018

Dewi Suci Dinasti  
NIM: 20140520195

## **KATA PENGANTAR**

Assalamualaikum. Wr. Wb

Puji syukur kehadirat Allah SWT atas segala limpahan taufik, rahmat serta hidayahnya, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Komunikasi Lembaga Swadaya Masyarakat Bkklbm (Bengkel Kerja Kesehatan Lingkungan Berbasis Masyarakat) Dalam Upaya Peningkatan Lingkungan Yang Bersih, Sehat, Dan Nyaman Melalui Program Bank Sampah Di Kabupaten Bantul Tahun 2017”. Penulisan skripsi ini tentu tidak lepas dari dukungan dan bantuan dari semua pihak terkait. Ucapan terimakasih penulis haturkan kepada:

1. Ibu Dr. Titin Purwaningsih, S.IP., M.Si. Selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
2. Bapak Dr. Drs. Muchamad Zaenuri, M.Si. Selaku Kepala Jurusan Ilmu Pemerintahan
3. Bapak Awang Darumurti , S.IP., M.Si. Selaku Dosen Pembimbing yang berkenan meluangkan waktu di tengah kesibukan yang padat untuk memberikan bimbingan demi selesainya skripsi ini.
4. Ibu Dian Eka R., S.IP., M.Si. Selaku Dosen Penguji
5. Orangtua saya tercinta, Ibu Suciatun dan Bapak Wachidin tanpa adanya doa, dukungan, bantuan serta semangat yang luar biasa diberikan kepada saya, mungkin saya tidak dapat menyelesaikan skripsi ini secara baik dan maksimal sesuai kemampuan saya.
6. Adik saya tercinta, Akhmad Izza Syah Putra selalu memberi semangat dan menginspirasi saya sehingga saya dapat mengerjakan skripsi dengan semangat.
7. Seluruh keluarga besar saya yang tidak dapat saya sebutkan satu persatu, yang mana mereka sudah memberikan semangat kepada saya dalam menyelesaikan skripsi ini.
8. Seseorang yang istimewa buat saya, Megah Riarta Achadin yang selalu menemani saya dalam menyelesaikan skripsi serta selalu memberikan

semangat kepada saya ketika saya mulai lelah dalam mengerjakan skripsi, sehingga membuat saya selalu tersenyum.

9. Bank Sampah Gemah Ripah Bantul sebagai tempat penelitian dan sumber wawancara dalam penelitian skripsi.
10. Direktur Bank Sampah sekaligus Ketua LSM BKKLBM Bapak Bambang Suwerda SST., M.Si. selaku narasumber
11. Teman-teman seperjuangan Ilmu Pemerintahan angkatan 2014 yang saya sayangi dan saya banggakan, serta pihak lainnya yang penulis tidak bisa cantumkan satu persatu.

Penulis menyadari bahwasannya setiap manusia tidak ada yang sempurna. Maka dengan kerendahan hati tulisan ini disampaikan kepada para pembaca untuk memberikan saran dan kritik yang membangun demi kesempurnaan hasil penelitian ini. Semoga penelitian ini mampu memberikan manfaat bagi pembacanya.

Yogyakarta, 3 Maret 2018

Dewi Suci Dinasti  
NIM: 20140520195

## HALAMAN MOTTO

“Hai orang-orang yang beriman, Jadikanlah sabar dan shalatmu Sebagai penolongmu, sesungguhnya Allah beserta orang-orang yang sabar”

(Al-Baqarah: 153)

“Urusan seorang mukmin patut dikagumi. Semua urusannya merupakan kebaikan bagi dirinya dan tidak terdapat kecuali pada diri seorang mukmin. Apabila memperoleh kesenangan dia bersyukur dan itu baik untuk dirinya. Dan bila ditimpa kesusahan dia bersabar dan itu baik untuk dirinya”.

(HR.Imam Muslim)

“ Untuk mencapai sebuah puncak (kesuksesan) maka kita perlu melalui banyak proses. Maka hargai setiap proses dalam setiap perjalanan hidupmu, karena segala bentuk pencapaian di mulai tingkat terendah ke tingkat paling tinggi (kesuksesan) bukan sebaliknya.”

(Dewi Suci Dinasti)

“ Sabar, tawakal dan ikhtiar. Jangan lupa selalu terapkan ke tiganya dalam hidup kita. Agar kita bisa selalu bersyukur dalam keadaan apapun.”

(Dewi Suci Dinasti)

## **HALAMAN PERSEMBAHAN**

Alhamdulillah...

Sujud syukurku kusembahkan kepadamu Allah SWT yang Maha Agung nan Maha Tinggi nan Maha Adil nan Maha Penyayang, atas takdirmu telah kau jadikan aku manusia yang senantiasa berpikir, berilmu, beriman dan bersabar dalam menjalani kehidupan ini. Semoga keberhasilan ini menjadi satu langkah awal bagiku untuk meraih cita-cita besarku.

Lantunan Al-fatihah beriring Shalawat dalam silahku merintih, menadahkan doa dalam syukur yang tiada terkira, terima kasihku untukmu. Kupersembahkan sebuah karya kecil ini untuk kedua orangtua ku yang tidak ada hentinya memberiku doa, semangat, dorongan, nasehat, kasih sayang, serta pengorbanan yang tidak akan pernah tergantikan sehingga aku selalu kuat dalam menghadapi setiap rintangan dalam perjalanan hidupku ini. Untuk kedua orangtua ku, Ibu Suciatun dan Bapak Wachidin terimalah bukti kecil ini sebagai kado sebuah keseriusanku dalam menempuh pendidikan serta kado untuk membalas semua pengorbanan kalian dan maafkan anakmu ini yang masih sering menyusahkan kalian. Tanpa adanya mereka berdua, aku bukanlah apa-apa karena merekalah yang selalu mendoakan serta memberikan semangat sampai aku bisa menjadi anak seperti sekarang ini.

Dalam setiap langkah ini saya akan selalu berusaha untuk mewujudkan harapan-harapan yang kalian impikan dalam diri saya ini, meski belum semua itu bisa saya raih, insyallah atas dukungan doa dan restu semua mimpi itu kan terjawab di masa yang akan datang. Untuk itu saya persembahkan ungkapan terimakasih ini kepada adik saya tersayang Ahmad Izza Syah Putra. Walaupun dia lebih muda dari

saya, namun dia selalu memberikan banyak inspirasi kepada saya yang membuat saya selalu bersemangat di tempat perantauan ini.

Teruntuk sahabatku “NJITONGERS” yang tercinta Sane Oktana (Mba ota), Mita Amalia (Njitong), Anies Nur Hafidha (Cemong), Aliffian Satrio Prakoso (Piyano), Puji Triasih (Ijup), Rennu Dwi A (Renul), Naufal Ramiz (Nopal), Faizal Firman Fikri (Opek), Dwi Siska (Siska), Tri Astuti (Trimbil), Toro Eko Herlianto (Lian), dan Prayogi Anggara Sukma (Clemot). Terimakasih buat kalian sahabat dari jaman piyik sampe sekarang ini, walaupun sekarang jarang banget buat kumpul lengkap personil karena kita sudah sibuk ditempat perantauan kita masing-masing, tapi kita selalu nyempetin buat kumpul ketika kita pulang kampung. Makasih selama ini udah banyak memberiku semangat, doa serta kasih sayang, terimakasih juga karna kalian yang selalu ada setiap keadaan susah maupun senang, yang selalu memberi banyak nasehat serta omelan-omelan ketika aku banyak ngeluh. Terimakasih sekali lagi kepada kalian yang sudah masuk dalam perjalanan hidupku sampa saat ini.

Teruntuk “GalaxyFams” yang tersayang Reza Anggun Dwi Putri (Puca), Oktavia Vivi Angraeni (Teteh), Annisa Destriana (Icha), Diaz Rindang Utari (Mbayas), Amin Hasanah (Kaknah), Wihda Maulani (Kak Wida), Annisa Setya Ningrum (Kak Nisa), serta Herlina Muzanah Zain (Ukhty). Terimakasih kepada kalian teman seperjuangan dari awal semester sampai sekarang ini selalu memberiku banyak semangat, yang masih setia menerimaku pulang serta selalu ada saat senang maupun susah. Makasih buat kalian, karna kalian aku bisa menjadi seperti sekarang ini. Semoga kita selalu diberikan kemudahan, kesuksesan serta



dalam lindungan Allah SWT. Dan, walaupun pada akhirnya nanti kita terpecah karena mungkin akan pulang ke kampung halaman masing-masing, semoga kita tetap bisa menjaga silaturahmi ini. Amien

Teruntuk sahabat saya di jogja yang tersayang Reza Anggun Dwi P, Annisa Indah F, Oetari Parizmi Soesandi, serta Apriani Dwi Safitri. Terimakasih sudah mengisi cerita di hidup saya, Dan terimakasih sudah mau menjadi tempat keluh kesah saya dan selalu memberikan semangat ketika saya sedang banyak masalah dan memberikan semangat sampai saya bisa menyelesaikan skripsi ini. Walaupun kita sering banyak masalah, namun saya bersyukur mempunyai sahabat seperti kalian. Semoga kedepannya kita selalu dalam lindungan Allah SWT, dan selalu bisa menjaga silaturahmi ini,

Teruntuk teman-teman saya khususnya Arba Febri Noesmawan (Baba), Pramesti Probosworo (Pram), Taufik Darmawan (Gondes), Budi Nugroho (Gondes), Riyan Prayitno (Ndut), Akbar, Tasniatul M (Asni), Salma Umami, Siti Ayunis (Ayun), Riski Puspita Lestari (Kiki), dan Unyil. Terimakasih kepada kalian sudah menyemangatiku dalam pembuatan karya tulis ini. Terimakasih juga sudah memberikan banyak motivasi serta doa-doa yang kalian panjatkan sehingga aku bisa menyelesaikan skripsiku ini. Semoga kalian selalu dalam lindungan Allah SWT, kepada Baba semoga diberi kelancaran kuliahnya, Pram semoga diberi kemudahan untuk penelitiannya, buat gondes-gondesku topic dan budi serta ndut dan akbar semoga diberi kelncaran buat skripsinya ya. Cepet nyusul! Buat Asni semoga diberi kelancaran untuk membuat Tanya ya, buat salma, ayun, kiki yang sudah wisuda terlebih dahulu semoga diberi kemudahan dalam urusannya dan sukses selalu buat

kalian, serta terakhir buat adik tingkat saya unyil semoga kuliahnya di lancarin dan jangan takut ga bisa ngerjain skripsi ya!

Teruntuk seseorang yang istimewa dikehidupanku, Megah Riarta Achadin. Terimakasih sudah masuk ke dalam kehidupanku dan memberi warna disetiap celah hidupku, serta mengisi cerita di dalam kisah hidupku ini. Terimakasih ku ucapkan, karena telah banyak memberikan contoh tentang artinya hidup ini, yang tidak pernah lelah memberi nasehat-nasehat sehingga membuatku menjadi pribadi yang lebih baik lagi, yang sudah menginspirasi dari caramu menghadapi segala rintangan di hadapanmu serta memberiku banyak pelajaran hidup. Tiada hentinya ku ucapkan terimakasih, karena selalu memberiku semangat serta doa sehingga aku bisa menyelesaikan karya tulisku ini. Semoga keyakinan dan takdir ini terwujud, insyallah jodohnya kita bertemu atas ridho dan izin Allah S.W.T

Hanya sebuah karya kecil dan berupa untaian-untaian kata ini yang dapat ku persembahkan kepada kalian semua. Terimakasih sebanyak-banyaknya ku ucapkan kepada kalian.

## DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL.....	i
LEMBAR PENGESAHAN .....	ii
HALAMAN PERNYATAAN .....	iii
KATA PENGANTAR .....	iv
MOTTO .....	vi
HAL PERSEMBAHAN.....	vii
DAFTAR ISI.....	xi
DAFTAR TABEL.....	xiii
DAFTAR GAMBAR .....	xiv
SINOPSIS .....	xv
BAB I PENDAHULUAN .....	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah.....	10
C. Tujuan Penelitian .....	11
D. Manfaat Penelitian .....	11
E. Tinjauan Pustaka .....	12
F. Kerangka Teori .....	14
1. Komunikasi.....	14
2. Lembaga Swadaya Masyarakat .....	24
3. Program .....	26
G. Definisi Konseptual .....	27
H. Definisi Operasional .....	28
I. Metode Penelitian .....	29
1. Jenis Penelitian.....	29
2. Lokasi Penelitian.....	30
3. Unit Analisa .....	30
4. Jenis Data .....	30
5. Teknik Pengumpulan Data.....	31
BAB II DESKRIPSI OBYEK PENELITIAN .....	32
A. Gambaran Umum Kabupaten Bantul.....	32
1. Kondisi Geografis Bantul.....	32
2. Visi dan Misi Kabupaten Bantul.....	34

3. Kondisi Demografi Kabupaten Bantul.....	38
B. Profil Lembaga Swadaya Masyarakat BKKLBM .....	38
1. Sejarah BKKLBM .....	38
2. Tujuan BKKLBM.....	40
3. Visi dan Misi BKKLBM .....	41
4. Struktur Organisasi BKKLBM.....	42
5. Program Kerja .....	43
<b>BAB III PEMBAHASAN .....</b>	<b>44</b>
A. Komunikasi Lembaga Swadaya Masyarakat BKKLBM dalam Upaya Peningkatan Lingkungan yang Bersih, Sehat dan Nyaman melalui Program Bank Sampah .....	44
1. Komunikator.....	45
2. Media.....	79
3. Pesan.....	84
4. Kendala.....	87
5. Komunikan .....	91
6. Feedback.....	98
<b>BAB IV PENUTUP .....</b>	<b>103</b>
A. Kesimpulan .....	103
B. Saran.....	106
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>108</b>
<b>LAMPIRAN.....</b>	<b>111</b>

### **DAFTAR TABEL**

Tabel 2.1 Luas Wilayah 17 Kecamatan di Kabupaten Bantul .....	33
Tabel 3.1 Materi Sosialisasi Bank Sampah “5W + 1H” .....	62
Tabel 3.2 Pengomposan .....	71
Tabel 3.3 Daur Ulang Sampa Non Organik .....	71
Tabel 3.4 Materi yang disampaikan pada saat melakukan komunikasi .....	85

## **DAFTAR GAMBAR**

Gambar 2.1 Peta Kabupaten Bantul .....	34
Gambar 2.2 Struktur Organisasi BKKLBM .....	42
Gambar 3.1 Sosialisasi Program Bank Sampah Kepada Peserta Kunjungan dari SMKN 6 Semarang .....	61
Gambar 3.2 Area Proses Pemilihan Sampah di Bank Sampah Gema Ripah.....	70
Gambar 3.3 Hasil Kerajinan Tangan Daur Ulang Sampah anorganik.....	74
Gambar 3.4 Contoh Media Lisan yang digunakan oleh BKKLBM .....	81
Gambar 3.5 Contoh Media Cetak yang digunakan oleh BKKLBM .....	82
Gambar 3.6 Contoh Media Elektronik yang digunakan oleh BKKLBM .....	83
Gambar 3.7 Proses Komunikasi BKKLBM dalam Program Bank Sampah.....	102